

# El Eco de la Comarca

BIBLIOTECA PUBLICA  
TARRAGONA

PERIÓDICO SEMANAL

DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA REGIÓN

Año III.-Núm. 103

Redacción y Administración:  
Calle San Antonio, 27, 2.º

Amposta 5 Noviembre de 1916

Precios de suscripción:

1'50 pesetas trimestre

Anuncios y comunicados

a precios convencionales

## Grave conflicto

El importantísimo problema de la escasez de los transportes, se ha agudizado en esta comarca en forma tal que, si no se acude a darle una pronta y radical solución, ocasionará gravísimos males.

Amposta y su comarca que con los Deltas del Ebro, han terminado la recolección del arroz, que constituye su más importante y principal elemento de riqueza, corren el inminente peligro de no poder dar salida a aquel preciado producto, y de perder, por consiguiente, los justos y legítimos beneficios que esperaban alcanzar como galardón de la última campaña arrocerá; y esto es debido pura y exclusivamente al deficientísimo servicio de la Compañía de los ferrocarriles del Norte.

Por causas que no vamos a examinar, es el caso que la aludida Compañía se encuentra faltada de material móvil, y esta escasez de vagones ha sido el motivo de que haya tenido necesidad de rehusar los cargamentos de importantísimas y cuantiosas partidas de arroz, cuyos sacos permanecen en los andenes de la estación de Amposta, sin saberse cuando podrán ser remitidos a sus destinos; y, si a esto se agrega la circunstancia de que la nombrada estación no reúne las apetecibles condiciones para llenar cumplidamente el servicio, pues la mayoría de sus andenes carecen de cobertizos, teniendo que permanecer las mercancías a la intemperie, se comprenderá perfectamente los graves daños que pueden originarse, si sobrevienen lluvias, tratándose del arroz blanco, puesto que, como es sabido, queda este completamente averiado e inservible para el consumo, si llega a mojarse.

Es éste un problema de capital importancia para Amposta, ya que la línea férrea es la principal y más importante vía para la exportación de sus productos; y si por el motivo expresado continúa la imposibilidad de dar salida al arroz, fácilmente se comprenderá que de ahí habrá de originarse una importante depreciación en los precios con el consiguiente perjuicio, así para los agricultores como para los comerciantes. Por esto y como que las otras vías de comunicación de esta ciudad con el exterior no son bastantes a suplir las deficiencias del servicio de la línea férrea, salta desde luego a la vista la imprescindible necesidad de que por quien corresponda y con urgencia se adopten las medidas conducentes a poner remedio a este mal.

Percatado de esto, nuestro dignísimo Alcalde y querido amigo nuestro D. Juan Palau, que, desde el punto y hora que, después de prolongada ausencia de esta ciudad, pudo hacerse perfecto cargo de la paralización que por el motivo aludido experimenta el comercio del arroz, ha adoptado las medidas que ha estimado conducentes

para poner coto a la expresada deficiencia.

A este fin, nuestra primera Autoridad municipal dirigió el miércoles último los siguientes telefonemas:

«Alcalde Amposta a Ministro Fomento.

Hónrome llamar atención V. E. acerca deficiente servicio Compañía Ferrocarriles Norte en esta época exportación arroces, dando lugar falta material, a que andenes sin cobertizos hallense atestados sacos arroz blanco que, de recibir lluvias, quedaría inservible para consumo, como hánse dado casos que motivado reclamaciones; rogando por ello V. E. dignese ordenar medidas conducentes caso.—Palau.»

«Alcalde Amposta a Presidente Congreso Diputados.

Con esta fecha llamo atención Ministro Fomento acerca perjuicios ocasiona deficiente servicio Compañía Norte para transporte arroz blanco, y en evitación mayores males ruegole encarecidamente como dignísimo hijo adoptivo esta ciudad interese Ministro llame atención y obligue Compañía preste mayores preferencias posibles citado asunto transportes.—Salúdale, Palau.»

Además de esta acción oficial, el Sr. Palau utilizando sus relaciones de amistad con nuestro distinguido amigo D. Eduardo Maristany, Director de la Compañía de los Ferrocarriles de Madrid a Zaragoza y Alicante, dirigió a este señor el siguiente telefonema:

«Madrid. Maristany, Director Ferrocarriles Madrid, Zaragoza y Alicante.

Grave asunto deficiencia nótase esta estación para transporte arroz blanco por falta material, obligame molestarle para rogarle encarecidamente llame V. atención. Director Norte diciéndole que andenes estación sin cobertizos atestados sacos arroz blanco y siendo mercancía delicadísima, de sobrevenir lluvia quedaría inservible, ocasionando quebrantos agricultores comerciantes. Gestione pronto remedio.—Salúdale, Palau.»

Por la importancia que el problema reviste para Amposta, se hacía realmente necesario adoptar alguna medida encaminada a conseguir que cesase esta anómala situación. Nosotros no hemos de encomiar en este punto la gestión del Sr. Palau porque podría parecer interesado nuestro elogio, y nos concretamos a manifestar únicamente que se ha hecho eco de una necesidad sentida en esta ciudad, y que hacemos votos porque su gestión con los señores Ministro de Fomento, Villanueva y Maristany dé por resultado la normalización de los transportes en la estación de Amposta.

## La delincuencia infantil

Es altamente interesante la circular de 28 del pasado Octubre que el Fiscal del Tribunal Supremo Sr. Montero Vi-

llegas ha dirigido a sus subordinados de las Audiencias, sobre el importante problema de la delincuencia infantil.

En el aludido documento el más alto representante del Ministerio fiscal en nuestra patria deja a un lado antiguos prejuicios que hacían de la justicia una institución extremadamente rígida, que perfectamente caracterizaba el antiguo aforismo *dura lex sed lex*; puesto que el Sr. Fiscal claramente expone que la sociedad tiene derecho a castigar los delitos cometidos por los jóvenes, en tanto en cuanto aquella emplee los medios adecuados para educar a los jóvenes, corrigiendo a tiempo sus tendencias e inclinaciones al mal.

Y ciertamente entendemos que le asiste la razón al Sr. Montero Villegas. Es, en efecto, algo que pugna con el buen sentido y aún con el mismo espíritu de estricta justicia, que la sociedad trate de castigar las transgresiones, que, por incuria, no ha sabido evitar que lleguen a cristalizar en la figura de delitos. La función social no ha de ser meramente punitiva, ha de tener también el carácter preventivo, y esto puede y debe realizarse proporcionando los medios de educación y corrección que evitarán apartando a los jóvenes del camino del mal, que se precipitan por el camino del crimen cuando sean adultos.

Es este un problema al que, no obstante su grandísima importancia social, se ha prestado poca atención en España, y es preciso que por parte de todos se remedie esta deficiencia.

No basta, como dice el señor Fiscal la acción de los Reformatorios para educar a los delinquentes jóvenes durante el tiempo de la condena, sino que es preciso la creación de instituciones que amparen y protejan a los jóvenes que, sin haber delinquido, sus tendencias les inclinan al delito, a aquellos otros que habiendo ya cumplido la pena corren el peligro de incurrir en la reincidencia, y a aquellos otros que deban sufrir la prisión preventiva.

Y como quiera que por la angustiosa situación del Tesoro no es posible esperar que el Poder público atienda cumplidamente esta enfermedad; es indispensable que la acción social acuda a llenar esta deficiencia.

En algunas localidades la iniciativa privada ha creado ya Establecimientos encaminados a desempeñar este importantísimo servicio, y se hace necesario una gran propaganda para conseguir que se creen en las provincias que aún no los tienen. Las Juntas de Protección a la Infancia, las Corporaciones provinciales y municipales, las Asociaciones benéficas y los mismos particulares pueden coadyuvar poderosamente con sus esfuerzos a resolver esta cuestión si no de un modo completo, por lo menos en la medida que sea posible.

Este importante problema es digno por su trascendencia de atraer la atención pública. De la educación de los jóvenes depende en gran parte que estos no se inclinen al mal si estas son sus tendencias; de la corrección de los que ya han delinquido depende asimismo que estos no reincidan.

Si función social importante es prestar socorro al desvalido que por sus desgracias no puede atender a su subsistencia, no lo es menos la de facilitar los medios para educar y corregir al que por falta siempre de educación tiene tendencia al delito, y a aquel que ya ha delinquido para evitar que reincida. Con lo primero se evita la miseria física. Con lo segundo se impide la miseria moral, y se consigue la formación de ciudadanos dignos y honrados, y el beneficio social no puede ser de más importancia y trascendencia.

## Problemas de educación popular

El lenguaje mal hablado

Uno de los defectos que caracteriza la mala educación de nuestro pueblo es, sin duda, el lenguaje mal hablado, y preciso es reconocer, aunque para nosotros sea doloroso tener que decirlo, que este vicio, no obstante estar generalizado en todos los ámbitos de España, en donde prepondera con proporciones verdaderamente extraordinarias es en las regiones catalana y valenciana.

El lenguaje mal hablado es hijo legítimo en primer lugar de la falta de religión. Podrá en los pueblos que pasan plaza de religiosos hacerse uso por ciertas gentes de vocablos o frases de mal gusto; pero siempre es en una mínima proporción, y no revisten nunca aquellos la significación tan repugnante y gravemente ofensiva o injuriosa para Dios o las cosas sagradas, como las usadas con harta frecuencia en España. Pero, no se limita a esta manifestación de irreligiosidad el lenguaje mal hablado de los españoles, sino que, debido también a la falta de cultura, se manifiesta igualmente con el uso de palabras y frases con las que se falta al respeto debido al prójimo, injuriándole de la manera más soez y descarnada.

Por nuestro pueblo se ofende a Dios y al prójimo con suma facilidad, y no precisamente cuando graves circunstancias de la vida podrían explicar, ya que no justificar, aquellas ofensas, sino en las ocasiones más tranquilas y sin motivo alguno. Y lo más grave, no es precisamente que usen este lenguaje indigno los adultos, sino que son los niños, muchos de los cuales aún no alcanzan la pubertad, que escandalizan con las blasfemias y frases del peor gusto que profieren.

Se dirá, acaso, que nuestro pueblo profiere semejantes frases por hábito, por costumbre, y sin tener el propósito de ofender, es decir sin pesar el valor de las palabras. Podrá ser cierto y aun nos inclinamos a creer que lo es en la mayor parte de los casos; pero, esto no obstante, no deja de ser este vicio una muestra de soberana incultura, que es preciso corregir.

Creemos que para esta corrección es innecesario y aun contraproducente volver a nuestras antiguas leyes penales sobre este particular, y entendemos que bastan los padres, la escuela y la vigilancia de las autoridades.

# CASA PUJOL

REUS, MONTEROLS, 27

LÉRIDA, MAYOR, 60

No compre V. su traje sin antes ver el muestrario de esta casa.  
Nuestros trajes y gabanes son económicos; nuestras confecciones inmejorables.

Siempre las últimas novedades.

REPRESENTANTE EN AMPOSTA:

**D. J. VIVES BERTOMEU**

Si los padres empiezan por no usar semejante lenguaje, no lo emplearán los hijos, que hacen uso de él por espíritu de imitación. La educación familiar es el principal elemento para conseguir la corrección de este vicio, y han de coadyuvar a ella los maestros en la escuela, enseñando a sus alumnos que el lenguaje correcto y decente debe usarse siempre y en todos los sitios y ocasiones. En todo lo que esto no bastare ha de intervenir la autoridad corrigiendo, haciendo uso de sus facultades, a aquellos que, dando muestra de su incultura, escandalizan públicamente profiriendo palabras o frases reñidas con la cultura y la moral.

## Ricos y pobres

No sé si escrito en verso o en prosa, vi una vez lo siguiente:

*D. Juan de Robres fundó este santo hospital, pero el cuitado antes se había cuidado de formar los pobres*

Por regla general, así lo vemos; luego que un hombre de negocios se ha enriquecido esquilmando a todo el mundo con operaciones lícitas o ilícitas, en el caso de su vida o en sus legados testamentarios se acuerda de socorrer a los que antes ha empobrecido. Y esta clase de acciones, además de tranquilizar su conciencia, le dan fama de benévolo y caritativo; por donde, con el dinero mal adquirido muchas veces, la sociedad le otorga el título de filántropo y de hombre de bien.

Repasad la vida de los millonarios, y vereis casi siempre la aplicación de esta regla por lo general, si ellos mismos han adquirido la fortuna; pero pocas lo vereis si la fortuna la adquirieron por herencia. Y es que el rico que fué pobre se acuerda un día de los que fueron sus compañeros, mientras que el que nace rico no puede acordarse del pobre, porque no le ha conocido.

## La guerra

Ninguna nota culminante podemos señalar desde que en estas columnas no nos hemos ocupado de la horrible hecatombe que ensangrienta a Europa, que permita vislumbrar el próximo fin de la misma.

Hay que reconocer, no obstante, que en el frente occidental los alemanes han perdido la iniciativa, habiendo debido abandonar la ofensiva y mantenerse a la defensiva, desde que con persistente constancia las fuerzas franco-británicas iniciaron en Julio último el ataque en la línea del Somme. Los aliados luchan allí con heroísmo ejemplar contra la tenaz resistencia alemana, cuyas fuerzas están poderosamente atrincheradas, habiendo reconquistado palmo a palmo parte del territorio francés ocupado por los germanos, y consolidado la reconquista. Esta lucha viene realizándose con un consumo estupendo de hombres y de pertrechos de guerra por uno y otro de los bandos beligerantes.

En el frente italiano, después de la ofensiva emprendida por los italianos

que les condujo a la conquista de Gorizia, éstos van avanzando, aunque lentamente, en el Trentino, debido a la naturaleza montañosa de aquel territorio y a las considerables y potentes fortificaciones levantadas por los austriacos.

En el frente de Oriente se ha paralizado la invasión rusa, aunque los moscovitas se mantienen en el territorio austriaco ocupado y tienen constantemente en jaque a los austro-alemanes. En el propio frente oriental, los rumanos, que cometieron el error de invadir la Transilvania, llevados del ardor de reintegrar a Rumania aquel territorio que dicho Estado considera como nacional, han tenido que retroceder, y parece que van a rectificar su dicho error adoptando la fórmula del frente único de los aliados.

Por último, en el frente de los Balcanes el reconstituido ejército sirvió con la cooperación de los aliados, principalmente de los franceses, ha empezado la reconquista de su patria.

La situación militar no permite vislumbrar, como hemos dicho, la proximidad de la paz, y hay que confiar poquísimo en ella teniendo en cuenta las últimas declaraciones del Canciller alemán y del primer Ministro inglés, de las que resulta que uno y otro bando no aceptarán la paz, sino después que la suerte de las armas les haya deparado la victoria.

Y como que ésta con carácter decisivo, está aún muy lejos, es indudable que el mundo ha de prepararse a ver otro invierno lleno de horrores y desastres, tanto o más terribles que los que hasta ahora la guerra ha reportado a los beligerantes.

## La prensa y la moral

Siempre hemos entendido que la misión de la prensa es educar e instruir al pueblo, guiándolo por los derroteros que le convienen, dentro de la órbita de la moral.

Para conseguir este fin, entendemos que el periodista ha de ser exquisitamente instruido y eminentemente moral, pues, de carecer de estas dos condiciones, no puede cumplir la sagrada misión que su profesión le impone.

Y sentados estos dos principios, que nadie osará impugnar, viene el caso de preguntar ¿cuál es la misión de los periódicos escritos por individuos casi analfabetos y por gente de dudosa moral o de inmoralidad reconocida?

Dejamos la contestación para los que con petulancia se llaman periodistas y para los que presumen que nadie puede ser honrado sino ellos, que así lo pregonan, y que tildan de deshonorado al que se para a dos palmos de sus narices o no es de su devoción o de su cofradía.

¡Ah! ¡Qué profunda sátira fué la del autor de "La Marsellesa", *Muera quien no piensa como pienso yo*. Credo de los radicalismos políticos, tanto de las derechas como de las izquierdas en este principio, que, por su absolutismo, no prospera ni prosperará nunca.

## Palmípedas

Habrán en España regiones a propósito para la cría, multiplicación, engorde y mejora de estas aves, pero difícilmente puede hallarse comarca que iguale a la nuestra y mucho menos que la supere. La observación periódica anual nos demuestra la predilección que por el medio nuestro tienen esas miríadas de aves acuáticas que nos visitan, recorriendo para ello un kilometraje enorme, y si el instinto admirable de estos animales está íntimamente ligado a esas grandiosas leyes de la Naturaleza, que jamás necesitarán hacer rectificación alguna, un espíritu de observación, como digo, invita al estudio de esta especie animal, que, si es concienzudo, que si está bien documentado, de él han de derivarse conclusiones y enseñanzas francamente especulativas y remuneradoras para Amposta y su ribera.

Es tan privilegiada la comarca para el problema pecuario que nos ocupa que, a decir verdad, el hombre no debe imponerse otro trabajo que el de la guardería, que es bien insignificante.

El clima, los abrigos naturales, las aguas que en charcas, acequias y lagunas rodean el término, con los millones de seres, de larvas y moluscos que en suspensión llevan y los a que da lugar la flora acuática; las ranas, caracoles, lombrices y babosas que con tanta exuberancia hallamos en nuestra área geográfica; y como complemento el cultivo del arroz y su descascarillado, arrojan una síntesis bromatológica típica por excelencia para las aves palmípedas. Sin embargo, ¿tiene hoy algún aprovechamiento lo enunciado? ¿Se atrevería alguien a calcular en pesetas el valor de todo ello?

El gran Lavoisier dijo que en la Naturaleza nada se crea y nada se pierde. En esa transformación que buscamos de algo, no utilizado hoy, que lo perdemos, que es perjudicial a nuestros cultivos además, y que las aves vienen de muy lejos en libertad por ello, descansa precisamente la Avicultura avícola que nos sirve de enunciado a estas líneas.

Aquí cae por tierra la estabulación con las exigencias enormes que lleva aparejadas en desembolsos y cuidados; es el pastoreo por eriales, veredas, rastrojos, acequias y charcas, conducidas las aves por viejos o niños que dá la clave al problema pecuario que nos ocupa, no obstante merecer detenido estudio y reflexión, dada la riqueza incalculable que determina.

Recordemos que en toda España el consumo de la carne lo hace sólo el privilegiado; es producto del lujo, por su coste; y existen muchos millares de españoles que escasamente la prueban... Producirla en condiciones francamente económicas es poner una pica en Flandes, como vulgarmente se dice; es resolver un problema social de extraordinaria importancia; hasta me atrevo a asegurar que es practicar la obra de misericordia que nos enseña a *dar de comer al hambriento*, toda vez que la miseria, según dice el multimillonario yanki Carnegie, mejor se redime poniendo al desvalido en condición de él se lo gane, que entreteniéndole el hambre por un momento con la limosna, que nunca le saca de su pobreza.

Es capciosa y ligera la indicación de que entre nosotros tiene escasa aceptación el consumo de estas aves, pues si en el comercio mundial se las considera buenas, entrando en la confección del *pastel de Strasburgo* y de *foségras*, para la mesa delicada y exigente del *sibarita gourmet*; en cambio por razón de la economía en que se producen, su precocidad, aprovechamiento de sus pieles, plumas y despojos, tienen un coeficiente económico sus carnes en todas las grandes urbes europeas, para nosotros desconocido por completo.

La gran masa obrera no es tan remilgosa y llena de caprichos que rechace estas carnes. Sin hábito ni costumbre aceptó y consumió la carne de caballo años atrás en Barcelona, y espera se la saque del régimen vegetarianismo forzoso a que está sujeta bien a su pesar. Mucho de lo que se habla, se trae y se lleva del pauperismo de la raza, raquitismo, tuberculosis, neurastenia y otros muchos azotes que la humanidad sufre, no son otra cosa, para darle su verdadero nombre, que desnutrición, miseria fisiológica, hambre, en una palabra.

Pensemos también que el derroche, sin precedente en el mundo, que la guerra europea causa, encareciendo los artículos de primera necesidad, no será transitorio ni mucho menos, sino que, antes al contrario, irá aumentando a medida que este cataclismo se prolongue, hasta determinar un estado de cosas, de enigmática solución, y si ayer fué buena la implantación en esa de la industria avícola, hoy es infinitamente mejor. ¡Seamos previsores! ¡Seamos oportunos!

Aquel hombre extraordinario que en vida se llamara D. Joaquín Costa, dijo que en España *lo indispensable, lo inaplazable eran despensa y escuela*.

Ambas instituciones son esenciales; pero, sintiendo con el estómago como Sancho Panza, pongamos primero nuestro organismo en perfecto estado fisiológico; para que aquel generador tenga la suficiente presión para irradiar por nuestro cuerpo las calorías necesarias a todo trabajo intenso, tenaz y cotidiano que nos es forzoso desarrollar, sin menos zabo y ruina prematura del individuo, y éste será otro hombre.

Un excelente camarada mío de singular ingenio me aseguraba que la indolencia, la irregularidad, la inconstancia característica del pueblo español, no había que buscarla en la psicología suya, ya que estriba únicamente en el *picaro cocido* que nos legaron nuestros antepasados, más atentos a la economía que a la bondad del puchero.

Dejando aparte estas consideraciones, repetiremos una vez más que Amposta puede, como ninguna otra población, producir muchas toneladas de sabrosa carne, en condiciones fantásticas de economía, porque dispone de un medio adecuado por su clima templado y de prodigalidad de alimentación que ninguna aplicación práctica tiene hoy, siendo muy sencillo con estas bases el planteamiento y desarrollo de la Avicultura palmípeda cuyo primer factor esencialísimo bromatológico está resuelto, habiendo fracasado la inmensa mayoría de ensayos y explotaciones zootécnicas-avícolas, por no parecer secundario y por no prestarle la atención que merece.

Por otra parte, nuestra situación geográfica equidistante y próxima de los grandes centros de consumo, aumenta el valor del producto, aves y huevos; y si ahí tomase carta de naturaleza y extensión la explotación pecuaria que nos ocupa, podrían mandarse las aves muertas y limpias de despojos a aquellos centros, quedando en esa las plumas y plumon, derivativo de una industria de excepcional importancia a desarrollar en España.

Y como me queda que decir bastante todavía de los individuos, patos y ocas; ante el temor de ser pesado, continuaré otro día.

JOAQUÍN VALLÉS.

Melilla, Octubre 1916.

## La difamación y la injuria

Los entes que de tales pecados padecen y publican sus calumnias e injurias en papeluchos que toman la forma de periódicos constituyen la parte más

abominable y despreciable de la colectividad social, porque dañan la honorabilidad del calumniado o injuriado, envenenan a la sociedad crédula e incauta y ponen de relieve la enormidad de las bajezas humanas de que están dotados; siendo la consecuencia lógica de la difusión de sus calumnias e injurias, que el pueblo acaba por no creer en la honradez de nadie por más que la vea patentizada, creándose con tal proceder un estado morboso moral en el ánimo de los ciudadanos.

Tales entes son la carcoma social: Alejaos de ellos y de sus doctrinas, si no queréis ser víctimas de sus ponzoñas.

## Recuerdo a los difuntos

Siguiendo la tradicional y cristiana costumbre que así lo impone, Amposta tributó en los días 1.º y 2 del corriente, el anual recuerdo que rinde a sus difuntos.

En dichos días en nuestro templo parroquial se celebraron los cultos de rúbrica con asistencia de numerosos fieles, que acudieron a elevar fervorosamente sus preces a Dios, por sus parientes, deudos y amigos fallecidos.

Durante los expresados días vióse también concurrir el recinto de nuestro Cementerio, habiéndose adornado convenientemente la casi totalidad de las tumbas con coronas, flores y luces, y habiendo sido numerosísimo el concurso que acudió al fúnebre recinto a tributar un recuerdo a los difuntos.

Insiguiendo la práctica observada en los años anteriores, por acuerdo de la Alcaldía se había procedido al arreglo del Campo santo, recomponiéndose los caminos, renovándose las plantas del mismo, y prestando servicio permanente los serenos del Municipio para la vigilancia de aquel sagrado recinto.

¡Descansen en paz nuestros antepasados!

## ESBOZOS LITERARIOS

### Para ti...

A la morena y angelical Srta. Teresina...

Esta correspondencia es *Para ti*, niña dulce y encantadora que has tenido amores...

Hoy, como siempre, recuerdo tu silueta hermosa, tu belleza ideal, que arrebató mi ser en constantes ensueños de pasión, y en el delirio loco de un ardiente frenesí. En tus miradas penetrantes y seductoras hallo un consuelo especial que regocija y alegra mi semblante dándole aliento, vida...

La risa que asoma a tus labios me embelesa, y los suspiros quebrados nacidos del fondo de tu corazón ardiente, me enloquecen.

Pienso en ti... mucho, mucho; aparecen en mi mente aquellas mañanas felicitosas que pasábamos juntos latiendo en nuestros pechos amantes la dicha del placer imperecedero, el cariño innato e infantil que no fenece, que no sucumbe.

¡Oh mujercita doblemente bella! Tu sabes querer, tu gozas del romanticismo ideal tu das un átomo de esperanza al que siente por ti pasión ciega y vovraz, preludio de ilusiones doradas...

Eres verdaderamente la reina del corazón que has de hacer feliz, del que no se aleja ni un instante de tu lado, confiado en tus promesas y juramentos firmes.

No dudo, sin embargo, que habrá otras manos que se abrirán amigas para estrechar las tuyas puras y blancas; unos labios que esperan sedientos un ósculo encendido de tu boca... un corazón que confía unirse al tuyo... más ¡ay! estas manos, estos labios, este corazón no serán del primer amor puro, casto, ingenuo, sencillo...

Será un amor muy diferente ya que el primer encuentro pasional es más hermoso, más simpático, más dulce, más sentimental...

Pero, no obstante el mismo pasa, como las flores, como todas las cosas del

mundo — desvaneciéndose paulatinamente, silenciosamente — más el alma conserva solícita aquel recuerdo imborrable, representado en risas, besos, manos enlazadas, poesía que sienten los enamorados, saludos cariñosos y joviales, a la par que aquella mística incomprensible para los profanos en el querer, repleta de idealidad y encanto.

Conservo tu retrato, mujer hermosa; y en mis ratos de ocio te admiro con ilusión, evocando a la musa del amor para que me inspire en el arte de amar sólo a ti, sepa quererte siempre con la misma fe, con igual intensidad, con idéntico entusiasmo.

Finalmente, linda morena, rosa de suprema fragancia, no olvides que en este rincón aldeaño hay todavía uno que contempla absorto la pureza de tu ser, la sonrisa de los labios, la grandeza de tu alma, la nobleza de tu espíritu y el fuego abrasador de tu mirada expresiva desprendida de tus ojos negros vivos, y soñadores, que siempre dicen algo.

Para ti... joven vivaracha y bulliciosa, que sabes conjugar el verbo amar; para ti van dirigidas estas cortas líneas cuajadas del efecto, simpatía, admiración...

Para ti... guárdalas.

DORÁSJOL.

## CRÓNICA

Escrito el artículo «Grave conflicto» que publicamos en el presente número, el señor alcalde D. Juan Palau nos participa que nuestro distinguido amigo D. Miguel Villanueva, Presidente del Congreso de los Diputados, se ha servido dirigirle el siguiente telegrama en contestación al telefonema que le expidió y se transcribe en dicho artículo.

«Presidente Congreso Diputados a Palau Alcalde Amposta.

Conforme me pide en su telefonema transmito su ruego al Ministro de Fomento, interesándome también para que se remedien las deficiencias del servicio y se eviten toda clase de perjuicios a los señores de la comarca, confiándole en que se logrará. Le saluda efectuosamente. — Villanueva.»

No podemos menos que congratularnos de las manifestaciones del Sr. Villanueva, y haciéndonos eco de los sentimientos de esta ciudad, nos complacemos en transmitir a su dignísimo hijo adoptivo el ilustre Presidente del Congreso de los Diputados el aplauso y testimonio de gratitud de los ampostinos por su gestión.

Prosiguen con gran actividad las obras iniciadas para la construcción del grupo de casas baratas en esta ciudad, llamando dichos trabajos la atención del público.

Sabemos que son en gran número las peticiones de adquisición de las aludidas casas.

Continúan activamente los trabajos para la hinca de la pila del estribo de la margen izquierda del puente en construcción sobre el Ebro, midiendo actualmente el bloque 27 metros.

La casa constructora ha solicitado la autorización correspondiente para aprovechar el servicio de la barcaza de paso para el transporte a la margen izquierda, de la piedra que hace falta para el estribo del puente que en la misma se levanta.

El jueves recibió el señor Alcalde de esta ciudad un telegrama del señor Gobernador civil de la provincia, interesándole que, para dar cumplimiento a terminantes órdenes de los señores Ministros de Gobernación y de Hacienda, le remitiera en el término de veinticuatro horas relaciones juradas de las existencias de trigo y haridas en esta ciudad.

Por el señor Alcalde se dispuso el inmediato cumplimiento de tan importante servicio, y habiendo sido requeridos al efecto todos los poseedores de aquellos artículos, entregaron éstos en la Alcaldía relaciones de sus respectivas existencias, sin haber tenido necesidad que apelar a ninguna de las correcciones que establecen las disposiciones vigentes sobre el particular.

De las aludidas relaciones, resulta que las existencias actuales son, de momento, suficientes para las necesidades del consumo de esta ciudad.

Por la Alcaldía de esta ciudad ha sido solicitado el ingreso en el Colegio de las Arrepentidas o Redentoristas de Tortosa, de una joven de 18 años de edad, cuya vida licenciosa y el desamparo en que se halla, hacen necesaria esta medida.

Asimismo ha solicitado la Alcaldía, de la Mancomunidad de Cataluña, la reclusión en el Manicomio de Reus, de la infeliz demente Joaquina Agamunt, en evitación de los escándalos públicos que con alguna frecuencia viene promoviendo, lo mismo en Amposta que en las poblaciones vecinas.

## Molinos de arroz desde los mas pequeños a mano hasta los de mayor producción

Trilladoras de arroz de varios tamaños

: : Peladoras de cacahuete : :

: : Aventadores para las eras : :

PIDANSE PRESUPUESTOS Y CATÁLOGOS

## HIJO DE DOMINGO GÓMEZ

Camino de Barcelona, 20.-VALENCIA

Representante en Amposta y comarca:

D. MANUEL VENTAS SOLÉ.—Mayor, 14

El domingo último celebróse en el reputado Colegio de San Pedro Apostol de Reus, la Fiesta de los premios e inaugural del curso de 1916 a 1917, con arreglo al programa de que dimos cuenta en nuestro número anterior.

El amplio salón de actos del Colegio vióse concurrir por numeroso y distinguido concurso, en el que figuraban buen número de familias de los alumnos, haciendo merecido generales aplausos el trabajo de los encargados de la ejecución del programa, y grandes elogios el Rvdo. Padre Superior y Comunidad por la acertada organización de la fiesta y por sus desvelos por la enseñanza de los alumnos.

El lunes último llegó a esta ciudad nuestro distinguido amigo el ilustrado ingeniero subdirector de la casa encargada de la construcción del puente sobre el Ebro D. Ramón Daza, quien ha permanecido en Amposta inspeccionando los trabajos de aquella importantísima obra, hasta el viernes que marchó a Tarragona, desde donde regresará a Madrid.

El martes de esta semana marchó a Barcelona, por asuntos de su comercio, nuestro querido amigo el muy digno Regidor Síndico de este Ayuntamiento D. Jaime Arnal.

Tenemos noticia de que en el próximo presupuesto municipal tratase de introducir variaciones que permitirán la implantación de importantes reformas en los servicios y la realización de no menos importantes mejoras.

En efecto; tenemos entendido que se trata de implantar el servicio de policía en todos sus aspectos en forma que responda a las necesidades de esta ciudad tanto por lo que se refiere a la vigilancia urbana y rural, como a la higiene y salubridad. También sabemos que se trata de reformar la organización de la Secretaría del Ayuntamiento, estableciendo negociados para el mejor funcionamiento del servicio.

Son varias las mejoras que hay el propósito de realizar, pudiendo asegurar desde luego que entre ellas hay la construcción de un matadero, dotado de todos los elementos que exigen los establecimientos de esta clase; siendo probable también que se construya un mercado y que se lleven a cabo otras obras no menos importantes.

Han empezado en este término municipal las operaciones para la recolección de las aceitunas, que, según nuestras noticias, será menos que mediana.

El mercado de arroces de esta ciudad presenta el mismo aspecto que en la semana anterior.

Prosigue la tendencia al alza de los precios, pagándose actualmente el arroz Benloch en cáscara a 30 pesetas los 100 kilogramos, y habiéndose realizado, según nuestras noticias, alguna transacción a 30'25 pesetas.

La importante Sociedad Construcciones Hidráulicas y Civiles que tiene a su cargo la construcción del puente sobre el Ebro, se encargará también de realizar las obras para el ensanche del puente sobre el canal de alimentación que dá acceso a la carretera de Tortosa y barrio del Grao.

Tenemos noticia de que próximamente se dará principio a dichas obras, para lo cual deberá ponerse en seco el expresado canal.

Por el Juzgado de instrucción de la Comandancia de Marina de Tarragona, se cita al vecino de esta ciudad Francisco Antó (a) Canrredó, para que comparezca ante dicho Juzgado el día 9 del actual, a las diez de la mañana, para prestar declaración.

A consecuencia de las órdenes dictadas por el señor Alcalde para la expulsión de los gitanos que pululan por esta ciudad, la Guardia civil con la cooperación de los agentes de la Autoridad municipal procedieron el jueves al cumplimiento de aquellas órdenes; habiendo sido desalojados y ordenado el derribo de todas las cuevas cercanas a esta población que servían de albergue a las gentes maleantes.

Digna de aplauso es esta medida que contribuirá a evitar los robos de hortalizas y otros delitos que han venido cometiéndose en esta ciudad, desde que en ella sentaron sus reales las gentes aludidas.

El Ayuntamiento de esta ciudad en su última sesión acordó autorizar al vecino de esta D. Pedro Montañés Ardit para que pueda instalar, como me había solicitado, en la fábrica de descascarar arroz que posee en la partida Molinés y sitio denominado Molinet, un motor de gas pobre de 50 caballos de fuerza, marca Schenden & Kruderig para fuerza motriz de la expresada fábrica.

Han quedado abiertas en las Escuelas Nacionales de esta ciudad las clases para adultos por los señores profesores de las mismas, y que se celebrarán todos los días laborables, desde las 7'30 a las 9 de la noche.

La Alcaldía, por medio de bando, se propone llamar la atención del vecindario, encareciendo la asistencia a dichas clases del elemento joven.

Con AMALARIA, producto premiado con Diploma de Honor, se evitan y curan las tercianas, cuartanas, etc.

El jueves último el servicio del alumbrado eléctrico de esta ciudad sufrió una interrupción a consecuencia de averías ocurridas en la Central de Tortosa.

Afortunadamente el accidente fué de corta duración, pues a las dos horas aproximadamente quedó reanudado el servicio.

En Vendrell hay bastante demanda de algarrobas, cuyo precio oscila entre 6'50 y 7 pesetas el quintal, notándose marcada tendencia al alza.

En Tortosa se encuentran algunos agentes franceses que realizan importantísimas compras de dicho artículo.

Se ha concedido el acotamiento para el cultivo del arroz solicitado por D. Dositeo Andrés y otros, en terrenos de su propiedad, sitos en la partida de Grognet y Talavera, del término municipal de San Carlos de la Rapita, de una extensión de 144 hectáreas, 70 áreas y 16 centiáreas.

D. Rafael Zapatero y D. J. Vargas han establecido en Barcelona, calle de Muntaner, número 70, piso 3.º, 1.ª una agencia que mediante condiciones y un estipendio mensual que acuerda con los padres o tutores de los estudiantes de ambos sexos menores de edad que han de separarse de sus familias y residir en aquella capital para seguir sus carreras, cuida de sus matriculas, de los hospedajes y que éstos sean higiénicos y económicos, indumentaria, adquisición de libros, vigilancia en forma reservada y conveniente y dando cuenta mensual del comportamiento y marcha en los estudios.

Imprenta de «El Eco de la Comarca»

## Fonda "La Valenciana" de Bautista Ramos

Calle Mayor, núm. 15 - Amposta

Servicio esmerado de cubiertos y a la carta :: Habitaciones capaces y cómodas :: Se recomienda especialmente este establecimiento a los señores viajeros de comercio

Farmacia Moderna

y : Laboratorio de Análisis Químico : de

Se complace en manifestar que es la que expende las recetas y específicos a precios más económicos.  
Las substancias que emplea para la confección de las recetas, son puras y garantidas por ser previamente analizadas.  
Cuenta con laboratorio especial destinado a Análisis Químico, cuantitativo y cualitativo de orina, Leche, Vino, Guano, etc., y con precios inferiores a los de Barcelona.

PASEO DEL ALCALDE PALAU

## GRAN COMERCIO DE TEJIDOS, MERCERÍA Y PERFUMERÍA DE JAIME ARNAL VALLESPI

Calle de San Juan — AMPOSTA

Este acreditado establecimiento tiene un variado surtido de ropas de temporada desde el más reducido precio, hasta el más elevado, propio para todos los gustos y fortunas.

Representante de la renombrada casa PLATA MENESES

## EL SIGLO VIUDA DE M. VENTAS

Comercio de mercería, paquetería, cintería y quincalla  
Especialidad en calzados y gorras : : : Objetos para regalos

PRECIO FIJO  
CALLE MAYOR, NÚM. 14 — AMPOSTA

## VAQUERIA SUIZA : DE FELIPE LUNA PLANTADO

Leche de escogidas y sanas vacas cuidadas de la manera más escrupulosa, constantemente inspeccionadas y alimentadas con los mejores pastos

Plaza de Alfonso XII - AMPOSTA

## Gran Taller Mecánico de Carpintería Joaquín Cabanes

Calle Colón (contigua al paseo del Alcalde Palau)  
Por contar este taller con grandes existencias de madera, ofrece esta casa todos sus trabajos con la rebaja del 10 al 20 por 100 sobre los precios corrientes.  
Se sirven los encargos con prontitud, esmero y economía.

¡AQUÍ NO SE ENGAÑA!

Relojería, Platería y Óptica de Ntra. Sra. de la Cinta de AUGUSTO ARRAUT  
Angel, 3 y 5 (frente a la farmacia del Dr. Canivell) TORTOSA

Grandes surtidos de relojes y joyas de todas clases y objetos propios para regalos, a precios incompatibles :  
Taller de relojería, platería y óptica; hacen losé toda clase de trabajos y composuras a precios módicos : Las  
ventas de relojes y composuras garantizadas : Los relojes de acero se pavanan gratis al mismo precio de la  
compostura : Se compra oro y plata : IMPOSIBLE VENDER MAS BARATO!  
NOTA.—Este establecimiento tiene una parada todos los domingos en el mercado de esta ciudad y se reciben  
avisos en la POSADA DE LA ROSA : Próxima apertura de una sucursal en Amposta, calle de Corsini

## Confitería y Pastelería "LA ESTRELLA" de Juan Alemany

Se reciben encargos de todas clases referentes al ramo.  
Calle Mayor, núm. 44 Amposta

## ABRAHAM MAQUEDA DOCTOR EN MEDICINA

Especialista en las enfermedades púdicas, secretas, del aparato digestivo y de los niños  
— Ofrece sus servicios en el paseo del Alcalde Palau, número 41 —  
Horas de consulta: de OCHO de la mañana a las CINCO de la tarde

AMPOSTA

Gran tienda de comestibles y ultramarinos

## GENARO TORREN

Especialidad en cafés tostados diariamente y pastas para sopa de las mejores fábricas de Barcelona

MAYOR, 12 AMPOSTA

# ENRIQUE AUBESO

## BARTOLOMÉ FOLQUÉ CLINICA DENTAL

Plaza de Joyellar, núm. 13, — VINARÓZ

Operaciones sin dolor.—Construcción de toda clase de aparatos de prótesis dental, en caucho, oro y platino.—Dientes fijos a privat.

Especialidad en dentaduras completas sin paladar

: artificial, garantizando la perfecta masticación :

Ofrece sus servicios en esta ciudad los días 18, 19 y 20 de cada mes, en la calle Mayor, FONDA DE LA QUIQUETA.

## GRAN ZAPATERIA DE JUAN MORESO

ANGEL, 15 — TORTOSA

Especialidad en los encargos a medida.  
Solidez, elegante confección y baratura en los precios.

## GRAN HOTEL DE LONDRES

REUS PLAZA DE PRIM

PROPIETARIO: AGUSTÍN CASANOVAS

Establecimiento de primer orden y reputación universal.—Magníficas habitaciones con baño y watercloset.—Calefacción central.—Situado en el mejor sitio de Reus.—Teléfono interurbano núm. 29.—Coches y automóviles de alquiler propiedad del Hotel.

## GRAN HOTEL DE EUROPA

TARRAGONA

PROPIETARIO: D. RAMÓN OLLÉ

Espacioso y elegante establecimiento.—Servicio esmeradísimo.—El más concurrido por la comarca tortosina.—Habitaciones confortables.—Precios sumamente módicos.

RAMBLA DE SAN JUAN — TARRAGONA

## El médico D. Jaime Fuster

visitará todos los martes en AMPOSTA desde las dos a las cinco de la tarde

ARRABAL DEL GRAO  
CASA DE AGUSTIN MORALES (A COLL)

## BANCO NACIONAL

Compañía Anónima de seguros sobre enfermedades fundada en 25 Junio 1906

Autorizada por el Ministerio de Fomento

Esta Compañía abona las enfermedades de medicina y cirugía mayor por todo el tiempo de su duración abona por entero los subsidios a los asegurados que pasen su enfermedad en cualquier Hospital o Casa de curación y entrega semanalmente los subsidios devengados, a los asegurados que así lo soliciten.

Director provincial D. Ramón Rosich, San Agustín, 6, Tarragona

Delegado en Amposta D. José Torta, Parlamento 16